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园区将更换100万立方米经特殊加工的种植土
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》发布厅苗木选择要求达“ 选美”标准
“ 这么高的要求让我们挑选苗木变得

很困难。”昨天，申迪园林投资建设有限公
司技术部经理周坤告诉记者，目前30多
名经验丰富的管理人员和百名建设者正
日夜兼程赴苏浙皖鲁等地觅苗备苗。能
进入上海迪士尼的树木需要满足十余项
标准，如土球是胸径的8倍以上(常规为6
倍)，最高的超过10倍。而苗木的主干要求
通直，左右两侧匀称，偏移15度就算是不
合格产品。

“ 此外，在目前一般苗圃中的苗木通
常都是被截干后，再萌发抽条的，但是迪
士尼的要求中，这一类苗木肯定是不符合
要求的。”周坤称。为此，一般比较好的工
程项目，每100棵苗木中能挑选到三五十
棵，但是迪士尼只能挑选到5至10棵。

即使在个体形态上能“ 侥幸”过关，
还需经过移植这一大考。在国内，传统育
苗一般认为根部受伤，上下平衡也要修
剪，但是美方要求所有苗木都需要全冠苗
移植，即不经过任何修剪，保证树冠的完
整性，这对移植技术是一个不小的考验，
这就要求树木根须在移植时尽量少地遭
受破坏。

“ 全冠苗移植不仅能保证100%的成
活率，也不破坏树木自然生长的习性，并
很快形成规模。”周坤说。

这些通过“ 选美”要求的关键树苗，
还不能直接进入迪士尼园区，需要在边上
休养生息调整一段时间，这些苗木通常都

“ 住” 进了一个个大大小小的容器中，不

仅方便移植，这些容器还采用了阻根技
术，以此增加根须。

据了解，整个上海迪士尼项目绿化覆
盖率为40%以上，共需要近万株苗木，其中
90%左右为本土苗木，品种有直生银杏、嫁
接银杏、广玉兰、杜英、白玉兰、樟树、纳塔
栎、乐东拟单性木兰、悬铃木、栾树等。预
计到2013年所有苗木全部储备到位。

换土约100万立方米
“ 除了选择好的苗木，迪士尼对土壤

和其他基础设施的要求也很高。”周坤称，
园内所有种植苗木的地表1.5米的土壤被
全球全部换成经过特殊加工的种植土。

美方要求对种植土进行调换，深度约
1.5米，对土壤有30多项指标要求。

为此，他们还研发了国内首条种植土
流水生产线，按照一定的要求配比，将黄
沙、有机肥、泥炭、南汇稻田土等按照一定
比例，通过传动带进入流水线粉碎和搅
拌，流水线终端由计算机进行控制，自动
化连续生产，每小时生产150立方米种植
土。据测算，整个园区需要换土约100多万
立方米以上。

除了种植土要求高，用于灌溉植物的
水也是大有来头，这些水源需要每个月进
行检测，只有达到标准，才能有资格用于
灌溉。

“ 无论是对苗木的选择，还是1.5米的
整体换土，虽然都是无形的基础设施，但
能为植物生长提供最佳条件，真正是将上
海迪士尼建成一个立足长远的项目。”周
坤说。

本报讯 记者 刘晶晶 爱吃蔬菜了，体
重也轻了，爬楼梯再也不会气喘吁吁了。金
山小学在学生中试点进行的肥胖干预，一
年后让近5成肥胖学生有所改善。记者昨天
从市教委召开的学生肥胖干预现场推广会
上获悉，这一“ 学生肥胖干预计划”今后将
在全市17个区县各选取2所学校试点推广。

肥胖成为学生流行病
据悉，2009年起，上海仁济医院临床

营养科万燕萍教授带领课题小组成员，在
上海地区6所中小学校3000多名学生进行
肥胖伴慢病的体检、筛查。结果发现上海市
在校中小学生超重肥胖检出率24.6%，其中
脂肪肝在体重正常组为0.2%，超重组9.8%，
肥胖组高达36.9%；高血压体重正常组
5.8%，超重组10.3%，肥胖组21.7%。医学专
家表示，24.6%的超重肥胖检出率是比较高
的，肥胖已经成为学生当中的一种流行病。

在金山小学，从2011年9月进入学校体
检开始，先后多次对全校900多名学生进行
体检，并筛查出245名肥胖伴慢病学生。

干预小组采取了6种方式来让这些
“ 小胖墩”变得更健康。比如利用食物模

型、特别制作的多媒体动画短片，使得肥
胖伴慢病学生在轻松的受教环境中，尽快
纠正不良行为及不合理的饮食模式。专家
们给家长们上课，强调家庭合理营养，良
好行为的重要性。例如减少外出就餐频
率，每天食用早餐等。还编撰了《 儿童肥胖
及其慢性疾病的防治》的小册子，方便家
长及老师使用。

近5成肥胖学生得到改善
在学校“ 营养角”，一名4年级小胖子

小谢的减肥励志日记吸引了记者的注意，

“ 营养餐坚持了2天，第三天我实在忍不住
了，晚上到厨房找到一包泡面，正想烧水
泡，妈妈像幽灵一样出现了，问我在干吗，
我惊慌失措藏起泡面，饥肠辘辘回到被
窝，数着饺子睡着了。看来减肥也是一件
需要毅力的事啊。”

金山小学校方有关负责人介绍，自从
开展学生肥胖干预以来，学生们参与一起
布置“ 营养角”，将正确的营养知识和行
为方式通过食物模具、图片、宣传资料等
形式普及，让更多的学生和家长受益。

医院临床营养师也进入了学校，对学
生午餐食谱和供给量进行营养分析，并与
校方和配餐公司进行及时沟通，积极改进。

万燕萍教授说，进行干预一年后，金
山小学48.2%的肥胖学生得到了有效改
善，脂肪肝和高血压干预有效率分别达到
59.4%和86.7%，取得了良好的医疗效果。

营养干预将全市推广
据悉，2012年7月，市政府办公厅颁布

《 上海市人民政府办公厅关于本市实施义
务教育学生营养改善计划的意见》，全面
实施本市义务教育学生营养改善计划，明
确重点实施四项计划，肥胖（ 超重）学生
科学膳食指导计划纳入重点推进范畴。

为此上海市教委、上海市卫生局、上
海交大医学院附属仁济医院、上海市儿科
医学研究所、上海市金山小学昨天联合举
办了“ 学生肥胖干预现场推广会”。市教
委相关负责人表示，本市将以“ 金山小
学”营养干预的成功经验，通过上海市政
府“ 医教结合”精神，将优质的医疗资源，
首先在上海17个区县选择初中和小学各1
所，试点开展营养干预工作，并计划逐步
推广至全上海中小学校。

金山小学试点学生肥胖干预 1年后48.2%学生有改善

学生营养干预计划将在全市推广

“ 一般比较好
的工程项目中，每
100棵苗木中可以
挑选出三五十棵，
而上海迪士尼只能
挑到5至10棵，要
求之严几乎达到了

‘ 选美’标准。”昨
天，国际风景师联
合会亚太区会议进
入最后一天，负责
迪士尼绿化项目的
上海申迪园林投资
建设有限公司相关
负 责 人 在 会 上 透
露，迪士尼项目苗
木储备工作将于明
年完成。

而为了让这些
树木达到最佳的生
长环境，园内所有
种 植 绿 化 的 地 表
1.5米的土壤将全
部换成由电脑系统
严 格 配 置 的 种 植
土，预计换土量约
为100万立方米。

本报记者 瞿艳花

增强锻炼也是预防肥胖的一种好办法。 本报记者 吴恺 摄

本报讯 记者 顾金华 近日，有市民
收到手机短信称，“ 最近暂时不要吃牛肉
或牛肉制品，原因是从辽宁到苏州的570
头牛感染了炭疽杆菌”。市食安办新闻发
言人顾振华昨天接受记者采访时表示，近
期监管部门一直对申城肉类市场保持高
度关注，并未发现任何问题，目前本市牛
肉和牛肉制品安全可靠。

记者了解到，该短信传言起源于两个

月以前。在8月13日的新闻发布会上，卫生
部相关人士表示，关于江苏有村民感染皮
肤炭疽，截止到当时，相关村民病情都比
较稳定，没有重症，也没有死亡病例。其他
医学观察对象也没有发现异常情况。

顾振华表示，接到消息后，监管部门
开始密切关注牛肉和牛肉制品市场，由于
本市肉类进货渠道控制良好，并未发现任
何问题。

市食安办：本市牛肉及牛肉制品安全

1/4公交类场所吸烟无人劝阻
本报讯 记者 刘昕璐 来自上海市健

康促进委员会公布的第三季度全市公共
场所控烟情况，第三季度全市共检查各类
公共场所22284户（ 次），罚金共计79500
元。

据上海市卫生局巡视员、市健促会副
主任李忠阳介绍，第三季度公共场所控烟
执法检查的重点是体育场馆、公用事业和
金融机构的营业场所以及各类公共交通
工具。调查发现，约有1/4场所存在违规吸
烟但无人劝阻情况。

与此同时，轮渡、出租车仍是控烟难
点。据10月初对全市出租车行业控烟状况
的暗访，车内禁烟标识的设置和闻不到烟
味的比例在80%以上，仅半数车辆能真正
做到全面禁烟。

在昨天的市人大暗访过程中，市人大
代表沈伟现场拨打了长途客运总站内禁
烟标识上的监督电话。“ 打过去是总站办
公室。”沈伟认为，如此起到的监督作用有
限，沈伟建议，应该研究如何统一监督电
话，完善监督举报可操作性。


